

**IMPLEMENTASI ZAKAT FITRAH DI DESA ONDOKE KECAMATAN  
SAWERIGADI KABUPATEN MUNA BARAT PERSPEKTIF HUKUM ISLAM**



**SKRIPSI**

**Diajukan untuk Memenuhi Salah Satu Syarat Mengikuti Ujian Skripsi  
pada Program Studi Hukum Ekonomi Syariah**

**OLEH:**

**LAODE MUKHRIMIN  
19020102041**

**FAKULTAS SYARIAH**

**PRODI HUKUM EKONOMI SYARIAH**

**INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI (IAIN) KENDARI**

2024



KEMENTERIAN AGAMA REPUBLIK INDONESIA  
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KENDARI  
SYARIAH

Jalan Sultan Qamuddin No. 17 Kekurahan Baruga, Kendari Sulawesi Tenggara  
Telp/Fax (0401) 3193710/ 3193710  
email : iainkendari@yahoo.co.id website : http://iainkendari.ac.id

## PENGESAHAN SKRIPSI

Skripsi dengan Judul "IMPLEMENTASI ZAKAT FITRAH DI DESA ONDOKE KECAMATAN SAWERIGADI KABUPATEN MUNA BARAT PERSPEKTIF HUKUM ISLAM" yang ditulis oleh LAODE MUKHRIMIN NIM. 19020102041 Mahasiswa Program Studi Hukum Ekonomi Syariah (Mua'malah) Fakultas Syariah IAIN Kendari, telah diuji dan dipresentasikan dalam Ujian Skripsi yang diselenggarakan pada hari Senin tanggal 13 November 2023 dan dinyatakan telah dapat diterima sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar (S.H.)

### Dewan Penguji Skripsi

Ketua	:	Dr. Kartini M.Hl.	(.....)
Sekretaris	:	Finsa Adhi Pratama M. Ag	(.....)
Anggota1	:	Dr. Ashadi L. Diab M.A., M. Hum.	(.....)
Anggota2	:	Rachmadani S.Sy., MH	(.....)

Kendari, 22 Mei 2024

Dekan

Prof. Dr. Kamaruddin S. Ag, SH, MH,  
NIP. 197308231998031004

Visi Program Studi Hukum Ekonomi Syariah (Mua'malah) (MU)

"Menjadi pusat pengembangan kajian hukum ekonomi syariah yang transdisiplinari di Sulawesi Tenggara Tahun 2025"



**KEMENTERIAN AGAMA REPUBLIK INDONESIA  
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KENDARI  
FAKULTAS SYARIAH**

Jl. Sultan Qaimuddin No. 17 Baruga Kota Kendari Telp/Fax: 0101 3193710  
E-Mail: [stam\\_kendari@yahoo.co.id](mailto:stam_kendari@yahoo.co.id), Website: <http://stambkendari.ac.id>

**HALAMAN PERSETUJUAN**

Penelitian ini berjudul "Implementasi Zakat Fitrah Di Desa Ondoke Kecamatan Sawerigadi Kabupaten Muna Barat Perspektif Hukum Islam". Mahasiswa Program Studi Hukum Ekonomi Syariah pada Fakultas Syariah Institut Agama Islam Negeri (IAIN) Kendari, telah dibaca, dikoreksi dan dikonsultasikan bahwa hasil penelitian tersebut telah memenuhi syarat-syarat Ilmiah dan dapat disetujui untuk diajukan ke seminar Hasil. Demikian persetujuan ini diberikan untuk diproses lebih lanjut.

Kendari, 9 Mei 2023

**Pembimbing I**

**Pembimbing II**

  
**Dr. Kartini M.HI**  
NIP. 197207032009122001

  
**Finsa Adli Pratama M.Ag**  
NIP. 199202052019031011



**KEMENTERIAN AGAMA REPUBLIK INDONESIA  
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KENDARI  
FAKULTAS SYARIAH**

Jl. Sultan Qaimuddin No. 17 Baruga Kota Kendari Telp/Fax. 0401 3193710  
E-Mail: [stam\\_kendari@yahoo.co.id](mailto:stam_kendari@yahoo.co.id), Website: <http://stamkendari.ac.id>

---

**HALAMAN PERNYATAAN ORISINALITAS**

Dengan ini penulis menyatakan bahwa atas segala informasi yang tertuang di dalam Skripsi ini, berjudul "Implementasi Zakat Fitrah Di Desa Ondoke Kecamatan Sawerigadi Kabupaten Muna Barat" yang di bimbing oleh Dr. Kartini M.HI sebagai pembimbing 1 (satu) dan Finsa Adhi Pratama M.Ag sebagai pembimbing 2 (dua) telah diperoleh dan disajikan sesuai dengan ketentuan akademik dan kode etik Institut Agama Islam Negeri Kendari bahwa Skripsi ini adalah hasil karya penulis sendiri. Namun jika kemudian hari terbukti skripsi ini adalah plagiasi, tiruan ataupun duplikat dari hasil karya orang lain secara keseluruhan, maka skripsi maupun gelar yang diperoleh penulis, karenanya dapat dibatalkan demi hukum.

**Kendari, 22 Mei 2024**

  
**LAODE MUKHRIMIN**  
**NIM:19020102041**

**HALAMAN PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI TUGAS AKHIR  
UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS**

Sebagai sivitas akademik Institut Agama Islam Negeri Kendari, Penulis yang bertanda tangan dibawah ini:

Nama : Laode Mukhrimin

Nim : 19020102041

Fakultas : Syariah

Jenis Karya : Skripsi

Demi pengembangan pengetahuan, penulis menyetujui untuk menyerahkan kepada Institut Agama Islam Kendari Hak **Bebas Royalti Noneksklusif** atas karya saya yang berjudul:

**“IMPLEMENTASI ZAKAT FITRAH DI DESA ONDOKE KECAMATAN  
SAWERIGADI KABUPATEN MUNA BARAT”**

Dengan hak bebas royalty noneksklusif ini, Institut Agama Islam Negeri Kendari berhak menyimpan, merawat, menformat, mengelolah dalam bentuk pangkalan data/data base, dan mempublikasi tugas akhir dari penulis selama tetap mencantumkan nama penulis sebagai penyusun/pencipta serta sebagai pemilik hak cipta.

Demikian pernyataan ini penulis buat dengan sebenar-benarnya.

Dibuat di : Kendari

Pada Tanggal : 22 Mei 2024



LAODE MUKHRIMIN

NIM: 19020102041

## ABSTRAK

**Laode Mukhrimin (19020102042), Judul: Implementasi Zakat Fitrah di Desa Ondoke Kecamatan Sawerigadi Kabupaten Muna Barat. Dibimbing Oleh: Dr. Kartini M. HI dan Finsa Adhi Pratama M. Ag**

---

---

Zakat Fitrah di Desa Ondoke disalurkan kepada tiga *Ashnaf*, yaitu: Fakir, miskin dan amil. Menurut amil zakat desa Ondoke, lima *Ashnaf* yang lainnya sudah tidak ditemukan lagi kriterianya sebagai daftar *Mustahik* zakat. Akan tetapi penulis mengamati bahwa, di Desa Ondoke terdapat beberapa peniyar Agama maupun santri, sehingga hal ini tentunya dapat dimasukkan dalam daftar sebagai penerima zakat bagian *Ashnaf Fii Sabilillah*. Hal ini karena peniyar Agama ataupun santri merupakan bagian dari pejuang Agama Allah sebagai mana pendapat para Ulama salah satunya adalah pendapat Yusuf Qardawi. Dengan penjelasan diatas, sehingga masalah yang diangkat dalam penelitian ini bertujuan untuk mengetahui: 1) Untuk mengetahui bagaimana implementasi zakat fitrah di Desa Ondoke Kecamatan Sawerigadi. 2) Untuk menganalisis bagaimana problematika yang ditimbulkan dalam implementasi zakat fitrah di desa Ondoke Kecamatan Sawerigadi. 3) Untuk mengetahui menganalisis bagaimana tinjauan Hukum Islam terhadap implementasi Zakat fitrah di Desa Ondoke Kecamatan Sawerigadi. Jenis penelitian ini merupakan penelitian kualitatif dengan sumber data primer dan data sekunder. Penelitian ini menggunakan pendekatan studi kasus dan Hukum Islam. Teknik pengumpulan data yaitu wawancara dan dokumentasi. Kemudian analisis data menggunakan teknik yaitu pengumpulan data, redaksi data, penyajian data dan penarikan kesimpulan. Hasil penelitian yang dilakukan oleh peneliti menemukan permasalahan yaitu: 1) Amil Zakat tidak melakukan survei dan pendataan penghasilan kepada masyarakat sebelum menyalurkan zakat fitrah. 2) Amil Zakat menentukan kriteria penerima zakat dengan hasil pemikiran saja, sehingga mengakibatkan banyak masyarakat yang miskin tidak mendapatkan zakat. Tinjauan Hukum Islam terhadap Implementasi zakat fitrah, bahwa penyaluran zakat fitrah belum sesuai dengan tuntunan Hukum Islam sebagaimana yang telah ditentukan dalam surah At-Taubah Ayat 60 bahwa zakat itu hanyalah untuk orang-orang *Fuqara, Masakin, Amil, Muallaf, Gharimin, Riqab, Fii Sabilillah* dan *Ibnu Sabil*.

**Kata Kunci: Zakat Fitrah, Ashnaf Zakat, Belum Tepat Sasaran**

## ABSTRACT

**Laode Mukhrimin (19020102042), Title: Implementation of Ashnaf Zakat Fitrah Distribution in Ondoke Village, Sawerigadi District, West Muna Regency. Supervised by: Dr. Kartini M. HI and Finsa Adhi Pratama M. Ag**

---

---

*Zakat Fitrah in Ondoke Village is distributed to three Ashnaf, namely: the poor, poor and amil. According to the Amil zakat of Ondoke village, the other five Ashnaf are no longer found in the list of Mustahik zakat. However, the author observed that in Ondoke Village there are several religious announcers and students, so that This can be included in the list as a recipient of zakat for Ashnaf Fii Sabilillah. This is because religious announcers or students are part of the fighters of Allah's religion, as the opinion of the Ulama, one of which is the opinion of Yusuf Qardawi. Based on the explanation above, this research aims to find out: 1) To find out how the implementation of zakat fitrah in Ondoke Village, Sawerigadi District. 2) To analyze how the impact of the zakat fitrah implementation in Ondoke Village, Sawerigadi District. 3) To find out and analyze how Islamic Law reviews the implementation of Zakat Fitrah in Ondoke Village, Sawerigadi District. This type of research is qualitative research with primary and secondary data sources. This research uses a case study approach and Islamic Law. Data collection techniques are interviews and documentation. Then data analysis uses techniques, data redaction, data presentation and conclusion drawing. The results of the found by researchers contain several problems, namely: 1) Amil Zakat does not conduct survey and income data collection to the community before distributing zakat fitrah. 2) Amil Zakat determines the criteria for zakat recipients by thinking only, resulting in many poor people not getting zakat. Islamic Law review of the Implementation of zakat fitrah distribution, that the distribution of zakat fitrah is not in accordance with the guidance of Islamic Law as determined in Surah At-Taubah Verse 60 that zakat is only for Fuqara, Masakin, Amil, Muallaf, Gharimin, Riqab, Fii Sabilillah and Ibn Sabil.*

**Keywords: Zakat Fitrah, Ashnaf Zakat, Not Yet On Target**

## KATA PENGANTAR



Puji dan syukur atas kehadiran Allah yang Subhanahu Wata'ala karena atas berkat rahmat serta limpahan karunia-Nya sehingga penulis dapat menyelesaikan Proposal dengan judul Analisis Penentuan Ashnaf Zakat Fitrah Desa Ondoke Kecamatan Sawerigadi Kabupaten Muna Barat dapat di selesaikan sesuai dengan jadwal yang ditargetkan. Shalawat serta salaam selalu tercurahkan kepada junjungan kita semua yaitu baginda nabi Muhammad Saw. Karena atas perjuangan beliau beserta para sahabatnya, sehingga menghantarkan kita dari zaman kebodohan hingga ke zaman yang penuh akan ilmu pengetahuan seperti yang sebagaimana kita rasakan saat ini.

Adapun tujuan dibuatnya proposal penelitian ini yaitu untuk memenuhi salah satu syarat dari penyusunan skripsi pada perguruan tinggi yaitu Institut Agama Islam Negeri Kendari, dengannya sehingga dapat memperoleh gelar Sarjana Hukum pada Jurusan Hukum Ekonomi Syariah di Fakultas Syariah.

Pada kesempatan ini saya selaku peneliti ingin mengucapkan banyak terima kasih yang sedalam-dalamnya kepada orang tua ku yaitu Almarhum La Ode Sarudi dan ibunda yang paling kubangga-baanggakan yaitu Wa Luhu yang selalu memberikan semangat dan dukungan penuh serta doa-doa terbaik nya yang tak ternilai harganya. Atas semua yang telah di berikan orang tuaku, semoga Allah SWT senantiasa merahmati serta membalas jasa-jasa mereka, *Aamiin Yaa Rabbal alaamiin*. Tak lupa pula penulis ucapkan terima kasih kepada:



1. Prof. Dr. Husein Insawan, S.Ag., M. Ag, sebagai Rektor IAIN Kendari yang telah memberikan dukungan sarana dan fasilitas serta kebijakan yang mendukung penyelesaian studi penulis.
2. Prof. Dr. Kamaruddin S.HI., MH., sebagai Dekan Fakultas Syariah IAIN Kendari yang telah memberikan dukungan.
3. Rachmadani S.Sy., M.H., sebagai ketua program studi Hukum Ekonomi Syariah.
4. Dr. Kartini M.HI. sebagai dosen pembimbing satu dalam Skripsi penelitian ini yang telah banyak memberikan arahan, Bimbingan dan masukan selama penyusunan proposal sampai dengan skripsi saat ini.
5. Finsa Adhi Pratama M.Ag. sebagai dosen pembimbing dua dalam skripsi penelitian ini yang telah banyak memberikan arahan, Bimbingan dan masukan selama penyusunan proposal sampai dengan skripsi saat ini.
6. Dr. Ashdi L. Diab M.A., M. Hum. Sebagai dosen penguji satu dalam penelitian ini yang telah memberikan masukan dan arahan dalam penyusunan proposal hingga sampai dengan skripsi saat ini.
7. Rachmadani S. Sy. M.H. Sebagai dosen penguji dua dalam penelitian ini yang telah memberikan masukan dan arahan dalam penyusunan proposal hingga sampai dengan skripsi saat ini.
8. Rusnam S. HI, MH sebagai dosen penasehat akademik dari penulis yang sudah banyak sekali memberikan bimbingan serta membantu dalam proses penyelesaian skripsi ini.
9. Dr. Moh. Safrudin, S. Ag., M.Pd.I sebagai kepala Perpustakaan IAIN Kendari dan seluruh Staf yang telah memfasilitasi penulis dalam mengakses sumber pustaka dalam penelitian ini.

10. Para Dosen-dosen dan seluruh staf Fakultas Syariah yang telah banyak memberikan Ilmu pengetahuan membantu dalam proses penyelesaian penelitian ini.

11. Teman-teman dan sahabat seperjuangan yang selalu memberikan semangat, dukungan maupun motivasi kepada penulis sehingga dapat menyelesaikan skripsi ini.

Penulis menyadari bahwa, dalam penyusunan skripsi ini masih jauh dari kata sempurna. Untuk itu, penulis sangat berharap kritik dan saran yang membangun dari teman-teman yang sempat membaca skripsi ini.

Kendari 22 Mei 2024

Penulis



**LAODE MUHRIMIN**

**NIM 19020102041**



## DAFTAR ISI

<b>HALAMAN SAMPUL .....</b>	<b>i</b>
<b>PERSETUJUAN PEMBIMBING .....</b>	<b>ii</b>
<b>ABSTRAK.....</b>	<b>iii</b>
<b>ABSTRACT.....</b>	<b>iv</b>
<b>KATA PENGANTAR .....</b>	<b>v</b>
<b>DAFTAR ISI .....</b>	<b>vi</b>
<b>BAB I PENDAHULUAN</b>	
1.1. Latar Belakang.....	1
1.2. Fokus Penelitian .....	6
1.3. Rumusan Masalah.....	7
1.4. Tujuan Penelitian.....	7
1.5. Manfaat Penelitian.....	7
1.6. Definisi Operasional .....	8
<b>BAB II KAJIAN PUSTAKA</b>	
2.1. Kajian Relevan .....	10
2.2. Kajian Teoritis.....	16
<b>2.2.1 Hukum Islam.....</b>	<b>16</b>
2.2.1.1. Pengertian Hukum Islam .....	16
2.2.1.2 Ruang Lingkup Hukum Islam .....	16
2.2.1.3 Sumber Hukum Islam.....	17
<b>2.2.2 Zakat Fitrah.....</b>	<b>22</b>
2.2.2.1 Pengertian Zakat Fitrah .....	22

2.2.2.2 Dasar Hukum Zakat Fitrah .....	23
2.2.2.3 Syarat-syarat Wajib Zakat .....	25
2.2.2.4 Ketentuan Pelaksanaan Zakat Fitrah .....	25
2.2.2.5 Tujuan Dan Hikmah Zakat Fitrah.....	29
2.2.2.6 Manajemen Pengelolaan Zakat.....	29
2.2.2.7 Pendistribusian Zakat .....	30
<b>2.2.3 Ashnaf Zakat.....</b>	<b>32</b>
2.2.3.1. Pengertian Ashnaf Zakat .....	32
2.2.3.2 Macam-macam Ashnaf Zakat.....	31
<b>2.2.4. Kerangka Berpikir .....</b>	<b>37</b>
<b>BAB III METODE PENELITIAN</b>	
3.1. Jenis Penelitian .....	40
3.2. Lokasi Dan Waktu Penelitian.....	41
3.3. Sumber Data .....	41
3.4. Teknik pengumpulan Data.....	42
3.5. Teknik Analisis Data .....	44
3.6. pengujian Keabsahan Data .....	46
<b>BAB IV HASIL PENELITIAN</b>	
4. 1 Gambaran Umum Penelitian .....	49
4.1.1 Profil Singkat Desa Ondoke .....	49
4.1.2 Keadaan Geografis Desa Ondoke.....	49
4.1.3 Keadaan Demografis Desa Ondoke.....	49
4.1.4 Infrastruktur Desa Ondoke .....	50

4.1.5 Struktur Pemerintahan Desa Ondoke .....	50
4. 2 Implentasi Zakat Fitrah Desa Ondoke Kecamatan Sawerigadi Kabupaten	
Muna Barat .....	51
4.2.1 Penentuan Ashnaf Zakat Fitrah .....	52
4.2.2 Penentuan Fakir Miskin.....	54
4.3 Problematika Implementasi zakat fitrah Desa Ondoke Kecamatan Sawerigadi	
Kabupaten Muna Barat .....	56
4.3.1 Amil Zakat Kurang Serius Mengelolah Zakat fitrah.....	56
4.3.2 Amil Zakat Kurang Memahami Ilmu Zakat.....	56
4.3.3 Belum Tepat Sasaran.....	57
4.3.4 Protes Dari Masyarakat .....	59
4. 4 Tinjauan Hukum Islam Terhadap Implementasi Zakat Fitrah Desa Ondoke	
Kecamatan Sawerigadi Kabupaten Muna Barat .....	59
4.4.1 Amil Zakat Kurang Serius Mengelolah Zakat fitrah.....	59
4.4.2 Amil Zakat Kurang Memahami Ilmu Zakat.....	61
4.4.3 Belum Tepat Sasaran.....	62
4.4.4 Protes dari Masyarakat .....	64
<b>BAB V PENUTUP</b>	
5. 1 Kesimpulan.....	65
5. 2 Saran .....	66
<b>DAFTAR PUSTAKA .....</b>	<b>67</b>
<b>LAMPIRAN</b>	